

國第二十六回 參議院法務委員會會議錄

昭和三十二年四月十六日(火曜日)午前
十一時一分開会

四月五日委員迫水久常君及び栗山良夫
君等任につき、その補欠として井上知
治君及び小酒井義男君を議長において
指名した。

上原泰之助

理
論

卷二

委員外議員

文子

法務政務次官
法務省民事局長
事務局側

説明員
常任委員会専門員

法務省刑事
局參事官

本日の会議に付した案件
赦法の一部を改正する法律案（高

第三部 法務委員會會議錄第十四号

昭和三十二年四月十六日【參議院】

願い申し上げま

批准して立法化すべき旨の要望がある
たのであります、法制審議会におき
ましてもこの要望に基き、さしあた
り、国際的海上物品輸送につき、特別
法制定の必要を認め、その部分につき
本年二月十二日その答申を見たのであ

ります。
この法律案は、右に申し述べました
法制審議会の答申を基礎として立案し
たものであります。

可決あらんことをお願い申し上げます。
○委員長(山本米治君) 本案に関する上物品運送法案を議題といたします。政府から提案理由の説明を求めます。
○委員長(山本米治君) 次に、国際海上物品運送法案について提案の理由を説明いたします。
この法律案は、一九二四年八月二十五日プラツセルで署名された船荷証券に関するある規則の統一のための国際条約の批准に伴い、これを国内法として立法化しようとするものであります。この条約は、国際的海上運送における船主と荷主との利益を調整するため船荷証券に関する各国法制の統一をはかることを目的とするものであります。ですが、一九三〇年ベルギーの批准以来、世界主要国の大半が批准または加入いたしまして、今日では、国際的海上物品運送契約は、おおむね、この条約に基いて締結されている実情になります。ところが、わが商法は、条約に比べまして、重い責任を運送人に負わせ、しかも、その責任を軽減する特約を禁止しておりますので、わが国の海運業者は、戦後海運業の復興に伴い、国際競争上不利な立場にあるのであります。そこで、さきに東京商工会議所等から法務大臣あて、この条約を

批准して立法化すべき旨の要望があつたのであります。が、法制審議会におきましてはこの要望に基き、さしあたり、国際的海上物品運送につき、特別法制定の必要を認め、その部分につき本年二月十二日その答申を見たのであります。

この法律案は、右に申し述べました法制審議会の答申を基礎として立案したものであります。

この法律案は、条約のつどり、海上運送人の責任を軽減することと船荷証券に関する関係人の利害を調整することを主眼としております。

まず、海上運送人の責任を軽減するにつきましては、第一に、船舶の航海に堪える能力を保持する責任が、従来無過失責任であったものを、過失責任に改め、第二に、船長その他の運送人の使用者の者の航行または船舶の取扱いに関する行為等による運送品の損害については、賠償の責めを負わないものとし、第三に、海上その他可航水域に特有の危険、天災その他の事故による運送品の損害について、立証を容易ならしめ、第四に、運送品の損害については、原則として、一包または一単位につき、十万円を限度としてのみ賠償責任を負うこととしたしました。なお、これに伴い荷受人の利益を保護する規定も設けたのであります。

船荷証券に関する関係人の利害の調査につきましては、船荷証券に運送品の種類及び数量を記載するについては、一面において、荷送人に書面によ

る通告を正確にしなければならない責任を負わせ、他面において、運送人は、その通告が正確でないと信すべき正当の事由がある場合またはその通告が正確であることを確認する適當な方法がない場合のほかは、その通告に従って記載しなければならないものとし、その通告が正確であることを確めることについて注意を怠つて、船荷証券に事実と異なる記載をした場合には、善意の船荷証券所持人に対抗することはできないものといたしまして、船荷証券の信用を高め、その流通を容易ならしめようとするものであります。なお、荷送人の便宜を考慮して、運送品の船積み前においても、受取船荷証券を交付することができるものといたしました。

以上述べましたところは、条約の定める通りであります。何とぞよろしく御審議しては、別途本国会におきまして、その批准について御審議をお願いしてございますので、その条約の実施のため、この法律案を用意いたした次第であります。

以上が、この法律案の提案理由の大要であります。何とぞよろしく御審議のほどお願いいたします。

○委員長(山本米治君) 次に、補足説明を聽取いたしたいと存じます。

○政府委員(村上朝一君) この法律案は、ただいま提案理由の冒頭にあげてありましたように、一九二四年プラツセルで署名された船荷証券に関するある規則の統一のための国際条約の批准に伴いまして、その国内立法措置として提案されました関係上、内容もほとんど条約と同一内容でございます。従いまして、この条約ができるに至りま

した経緯につきまして簡単に御説明申します。
歐米におきましては十九世紀の初め
ごろから海上運送が非常に発達いたしまして、激しい国際競争を展開するに至つたのであります。それに伴いまして、海上運送に関する免責約款、すなわち荷主の損害に対し船主が責任を免れる特約をつけることが著しく発展いたしました。かつ複雑となつて参つたのであります。当時、荷主は免責約款が多くつけられて、従つて船主の責任が軽くなれば、運送費も勢い安く済むということで、荷主側も当初はそれを歓迎したわけであります。そういう関係から、船王は競つて免責約款を拡張して参りました。船主に不利な判決がありますことに免責約款を付加されるということで、最後には不当な免責約款の拡張のために、船王は運送費を受け取るほか、何ら義務を負わないといふ皮肉な批評まで受けるような状況になつたのであります。

しかし、この種の立法は、一国のみでは自国の船主に不利益をこうむることになりますので、条約によって世界的な統一法を実現する必要があるということです。国際法学会では一九二一年ロンドン及びハーベーにおいて会議を開き、統一法の草案を作成し、その採用を各国に勧告したのであります。これをハーベー・ルールズと呼んでおりますが、このハーベー・ルールズは、これを採用するといなとは各國の任意とされておりましたので、世界的統一法という効果は上げ得なかったのであります。

そこで、一九二二年ロンドンで開かれました国際海法会議におきまして、ハーベー・ルールズを修正増補して、英米の賛成を得る可能性のある条約草案を作成し、その案をプラッセルにおいて開かれた外交会議に提出したのであります。ですが、プラッセルの外交会議は、同年及び翌年の二回にわたって審議の結果、ロンドン草案に基きこの条約案を作成し、一九二四年多數の国が署名したわけであります。当時の署名国は、この資料としてお預りしてござりまする。条約の冒頭にあげてあります諸国であります。ほとんど大部分の国がすでにこの条約に加入し、条約と同様の内容の国内法を作つておるわけでございます。

条約は、このような経緯によつて成立いたしましたので、その主眼とするところは、当時著しく行き過ぎになつておりました免責約款を制限し、船主の責任を強化することによつて荷主の利益を保護しようというところにあつたといふことができます。次に、日本の商法との関

係につきまして申し上げますと、現行商法の中の第四編——海南編は、明治四十三年の改正の際にできたものであります。これは一八八八年のプラツセルにおける国際商法会議の草案になりますが、この一八八八年の草案というのは、免責約款禁止をめぐって船主と荷主との間の抗争の激しい時代に作成されたものであり、船主にとって不利でありますために、多くの国はこれを採用しなかつたのであります。日本以外の国においてこれを国内法としてそのまま採用した国はなかったのであります。従いまして、日本の商法は當時いたしまして非常に新しい傾向をとり入れてできたのでありますけれども、その後に、先ほど申し上げましたよぎないきさつで条約ができましたので、船主にとりましては、日本の商法の方が著しく不利でありまして、この条約に加入することが船主國であった諸外国にとりましては、船主に不利益であるとされておるにもかかわらず、わが国にとりましては、条約に加入することがかえって船主に有利であるといふような結果になるのであります。

るべきであるという結論に達しました。昭和十年に「商法・商行為編及海商編改正ノ要綱」の中にこれを一項目として掲げたわけですが、この要綱の立法化は、戦争のために中断されまして、今日まで実現されなかつたのであります。終戦後、法務省に新たに設けられました法制審議会の商法部会におきまして、最初に議題となりましたのは、先年行われました株式会社法の改正の問題と、この条約を採用すべきかどうかという問題であったであります。

この条約に加入することについての各界の意見を御紹介申し上げますと、海運業者は、すみやかにこの条約を批准して立法化することを切望いたしております。第一に、この条約は、右に申し上げましたような事情によりまして、海上運送人の責任を、現行商法よりも軽減するものであり、第二に、わが国の商法に理解のない外国人を相手とする取引にありますことは、条約と違った内容の日本商法に準拠して取引するよりも、条約と同じ内容の商法に準拠して取引する方が便利であるという理由によりまして、国際的な海上運送にありますては、わが国の業者は、現に条約または条約を採用する外國法に準拠して契約を締結し、免責約款を設けておりますのが通例でございます。ところが条約による免責約款が、日本の商法によれば、無効と解される場合がありますために、取引上しばしば苦境に立ち、国際競争上不利益な立場にあつたのであります。一方で、競争に参加して海運業の復興を急ぐについて、すみやかにこの条約の批准を要望しておるわけでございます。一方

荷主側でありますところの貿易業者は、船主の責任を軽くすること自体について必ずしも歓迎しないわけではありませんけれども、諸外国の海運業者の運業者に要求し、この条約の批准に対する意向はないのであります。のみならず、この条約は必ずしも荷主に不負う責任よりも重い責任をわが国の海運業者に要求し、この条約の批准に反対する意向はないのであります。のみならず、この条約は必ずしも荷主に不利な面ばかりとは限らないのです。たとえば船荷証券につきましては、日本の商法に準拠するよりも、条約に準拠する方が外国の信用を招き、取引上便利であるというようなところから、この条約の批准はむしろ望ましいものとされているのであります。海上保険業者は、この点荷主側と同様の立場に立つ関係上、この条約の批准及び国内立法につきましては、貿易業者とほぼ同様の意見でございまして、この条約への加入に反対する意向はございません。

い方法をとつておくのですか、それとも知らしめるのか、これはどちらですか。

○説明員(高橋勝好君) ただいまお尋ねの五、六千件のうち、私が約一割が請求すると申しますが、一割について補償する、こう申し上げましたのは、この大部分の数字であります。嫌疑なしが、こういうふうに不起訴裁判がなっておりますものにつきまして、この不起訴裁判の嫌疑なしと申しますのは、

刑事訴訟法二百四十八条に申しますように、有罪の裁判を受くる程度の嫌疑がないという、真実もほんとうに無実だという場合と、いや相当の嫌疑はないという、真実もほんとうに無

訴して有罪の判決を得るにはどうもちょっとと証拠が不足するという場合を含んでおりまして、ほんとうに嫌疑ないというのがそのうちの約一割でございまして、他の九割は形式証拠はある、あるいはある程度相当程度の証拠はあるけれども、果して有罪の裁判が得られるかどうかわからない、こうい

う場合を、この検察の実際におきましては、嫌疑なしとして処分しているわけでもございます。そうしますと、この嫌疑なしのすべてが刑事補償法の被疑者補償の対象になるわけではなくて、そのうちやはり約一割といふものを検察官は進んで自発的に刑事補償をする、こういうふうな考え方でございます。

それから第二点の、これを一般国民に知らしめるような手を打つかどうか、このお尋ねでございますが、これは先日大臣談を発表しまして国民に周

知徹底を、まあできるだけのことをいたしますと同時に、先ほど申し上げましたように、この被疑者補償は検察官が進んで職権でする、もちろん申し立てはござつた場合には、その申し立ては十分考慮いたしますが、建前としましては、検察官が進んでやることになつておりますので、捜査した監督官庁においてこれは当然補償すべきだ、こう考えた場合には、本人の申し立てがあ

ろうとなからうと、結果については差異がないことになるわけでございま

す。そういたしますと、広く知らしめることはもちろん必要でございますけれども、この規定の運用に当りますれば、必ずしも国民が知らないために、本來もらえる補償をしてもらえないなかつたというふうなことは万々ないようになります。

たといふことはございませんが、またそれに支障は来たさない、こういふうに考えております。

○岡田宗司君

ちょっと私はどうもおけでございます。そうしますと、この検察官側の方でやろうと思えばこれはゼロにすることだってできる。よほ

れなかつたということになると、これど社会の問題にでもなればするということになる。そういうわけでしょう。

検察官の方の、これは全然嫌疑がないのだといふので補償するという判定は、内部的には、たまに御懸念のよ

り立場で判断していく。さらにこれをよ

り公正に、公正さを担保する意味にお

いては、検察官が進んでやることになつてありますので、捜査した監督官庁に

おいてこれは当然補償すべきだ、こう考えた場合には、本人の申し立てがあ

ろうとなからうと、結果については差

異がないことになるわけでございま

す。そういたしますと、広く知らしめ

ることはもちろん必要でございますけれども、この規定の運用に当りますれば、必ずしも国民が知らないために、本來もらえる補償をしてもらえないなかつたというふうなことは万々ないようになります。

たといふことはございませんが、また

それに支障は来たさない、こういふう

に、気をつけて運用することとなつて

おりますので、周知徹底の点は、知る

こしたこととはございませんが、また

おれの努力もいたたつもりでございます

けれども、それがないからといって、

本当に支障は来たさない、こういふう

に考えております。

○岡田宗司君

ちょっと私はどうもおけでございます。

しかしと思うのは、まあ検察官でもつて引っぱりますね。これはまあ何か怪しいなと思うから引っぱる。それで、

どう調べてもこれは何も出でこないと

いうので釈放して、そして全然何もない

見が食い違うと思うのですよ。そういう場合にどうするのです。誰が判定するのです。

○説明員(高橋勝好君)

ただいまお尋ねの件は、まことにごもつともなこと

と思います。しかし、この点は私たち

はあくまで公正な態度をもつてこの規

定の運用に當る。率直に申し上げます

といふと、行きがかりにとらわれるこ

とにあつたときもあつたのだと違つて、だいぶ見込み違いをやつちやつ

た、十人あげてみたら八人まで一向問

題にならなかつた。こういうような場

合にですよ。どうも十人あげてみて、まあ八人問題にならないんじや、これはま

た検事の腕前としても問題にならぬ。

ところが引っぱるのですから

それによつて適用していく。御指摘の

問題は起つたはずはないのですよ、そ

うで、そこでない場合にはあなた、檢

事さんは皆公正妥当であればいろんな

問題は起つたはずはないのですよ、そ

の御懸念がある程度防げるという考え方
ております。

まず第一点は、被疑者補償規程の運用に当る者は、当該検査を担当したところの検察官ではなくて、別の検察官が指定されるということをご存じます。もちろん捜査検察官が検査をいたしましたその結果は、必ず調書に出てきておるはずですございます。その一件記録をほかの検察官が光明に調査する、そしていたしますと、口頭ではいかほどのいつくらう機会があるといったとして書いて、それは現われていなければ、これは何ともならないことでござりますので、書面は、もちろん聞き取りをしてしましてもその他のものにしてしまっても、書面には署名捺印はついています。これが普通でござりますので、そういうものによって立証されなければ、これはこの程度の嫌疑があつたのだというふうなことではなかなかその検察官の了承を得られないわけでございます。

いうことが厳格にうまくいけば、当然ただいま御懸念のような点は、相当程度払拭されるのではないか、こういうふうに考えられます。

○岡田宗司君　どうも私はそれでは当てにならぬと思いますよ。というのには、これは検事さんというのはなかなかか誘導尋問がうまい。やらぬと言つてもちやんとやつておる。そうすると、調書ができると、それにはたいがい書検事さんがうまく持つていて、いるから、なかなか、よほど被疑者の方がしっかりした人でないと、たいがい書面の上には検事さんの思うつぼのことが書かれるということも相当多い。そしてみると、起訴には至らないけれども、一応これは嫌疑があつたということは、かなり検事さんの誘導尋問ができるんだな、そういう場合はどうなんですね。

○説明員(高橋勝好君)　補償規程の第二条に、補償の要件としまして、「検察官は、被疑者として抑留又は拘禁を受けた者につき、公訴を提起しない处分があつた場合において、その者が罪を犯さなかつたと認めるに足りる十分な事由があるときは、抑留又は拘禁による補償をすることができる。」こういうふうに規定しておりますが、この中で一番問題になります「罪を犯さなかつたと認めるに足りる十分な事由」、これにつきまして、私たちはこのように考へるわけであります。それは、まず犯罪が成立しないこと、または犯罪が存在しないことについて十分の心証が得られるような場合、これを事由としております。すなわち法理的に申しますと、まず第一は、被疑者の行為が本来犯罪の構成要件に当らないよう

な場合。第二は、被疑者の行為について違法または責任の阻却事由があること。第三は、真犯人の発見、またはアリバイの成立等の場合のように被疑者が犯罪事実と関係のないことが明らかになつた場合。それから第四は、以上ほかに、被疑者が罪を犯したとは証拠上どうい認めることができないような場合。結局被疑者に対する嫌疑がきわめて薄弱である、こういう場合、この四つの場合を考えておるわけでござります。そういたしますると、今、岡田委員のおっしゃつた点は、すなわち第四に該当するかと思います。被疑者に対する嫌疑がある程度ある。その程度あるというのは、何か検事の調書のお筆先である程度あるようになります。しかし第四に該当するかと思ひますと、たとえ一つの調書にある程度嫌疑があるようにも書かれたと仮定いたしましても、他の証拠、傍証証拠、補強証拠、その他それを裏づけるようなことがなければ、それがだけでは嫌疑がきわめて薄い。すなわち補償の対象になる、こういうことになるのじやないか、こういうふうに思つております。

も、そうでなくて、本来ほかに犯人があってそれをしたのだけれども、その者も関係がないけれども怪しいと疑われる、そうしてそういうふうに検事が調書を作る場合も往々にしてある。犯人が出でてくれば消えてしまうのだけれども、犯人が出でこない場合には、これは補償も何もあったものじゃない。そこで本人の方から申し立てて、検事のなにがどうもおかしいということになれば別問題だけれども、そうでなかつたら、今度ほかの検事さんなり検事正なりがその書類を調べると言いますけれども、これは仲間でしよう。仲間がもう一人の検事さんのやったことに対して、あんまり顔をつぶすようなことはやりませんよ。それを考えると、どうもあんまりあなたの言うことが當てにならぬと思うのだがね。

悪い点があれば直させることをやっていますので、今度被疑者補償規程が実施されますというと、おそらく監査の対象の一つとしてこの問題が取り上げられる、こう考えられますので、その辺はいろいろな点から相手のチェックができる。そうして大体期待いたしますような公正な運営が確保されるのではないか、こういうようになりますので、私たちには期待しているわけです。

○岡田宗司君 ところが監査の方は、ちっとたくさんやり過ぎたんじゃないかということで、この監査をする方が多いのじゃありませんかね。どうも法務省の方から、ちとどうも件数が多くて、大蔵省の方から金も出ない。だからしてもう少しそういう請求はしないようにという指導をやるようなことの監査の方が多いのだらうと思うのですが、どうですか。

○説明員(高橋勝好君) 刑事被疑者として不幸にして抑留または拘禁され、しかもそれは無実であったというような者につきましての補償と申しますが、損害賠償と申しますか、それは厚ければ厚いほどいいのでございまして、ただ諸般の事情から予算の制約その他はかとの関連がございまして、十分なことができないのは、これは單にこの点にのみ限ったことではないと考えるのでございますが、私たちも予算の制約がなければ、これは問題なく、もっと率直に申し上げますというと、相當程度嫌疑はあっても、やはり起訴するに足りなかつたという場合には補償したらいいのではないか。もつと簡単に申しますと、不起訴処分を受けた者全体について刑事補償をしたらしいのじやないかというふうな議論

も出るのでござりますけれども、しかしいろいろのかね合いもありまして、そういふうなわけにもいかない。一部には、この被疑者の補償規程をやるよりも、現在参考人として検察官に出頭しております者に對して旅費、日当の支給をすることになつておりますが、予算の関係でこれがごく一部しかされてしまう現実の方を直視して、むしろそれを先に取り上げるべきだ、予算の裏づけはそちらの方からやつていくべきではないかという意見も相当強いのでございますが、この際、こういふうな被疑者補償規程は、好ましいことであるから、予算が少くとも、まず第一歩を踏み出そり、そしてその結果を見て、だんだんと手を広げていこうと、こういふうな考え方でございます。ほんの第一歩を踏み出したと、まあこういうところで……

○岡田宗司君 私も賛成なんですよ。

それで、つまり私の言うのは、今言つたように、検事の方が自分の面目から、これは犯罪の嫌疑は全然なかつたといふふになることは、これは検事の面目からいつてもめつたないこと

なので、そこで、被疑者の方からもう少しこれを要求する強い権利を与えた

らどうかということが僕の考え方なんです。まあそれはそれとして、一体こ

れができることによつて、検察側の方が無理に人をどんどん引っぱっていく

といふことが、つまり、嫌疑の薄い者でも、いわゆる見込捜査でもどんどん引っぱっていくことが、これで

幾らかでも阻止できるかどうかといふことですね。それは一つどういうこと

になるか。引っぱってみた、そのあと

でもつて、どうも何もなかつた、しょ
うがない、まあ補償する。それがたび
重なつていけば、どうも検察官の方は
印象を与える。だからして検察官の方
も嫌疑のない者をむやみに引っぱるこ
とはできぬということになつて、この
ために検察官がそういうふうなことを
やるのを少しでも阻止できるかどうか
という点です。

○説明員(高橋勝好君) ただいまのお
尋ねの点は、この補償規程そのものと
おるわけではございませんが、おつ
しやる通り、間接的には相当程度の影
響があるのでないかと、こう考えてお
ります。

○岡田宗司君 それから、今見ますと
いうと、十一・五ないし十二というの
がまあ平均だというのですが、これの
短かくなるとか、ということも結果とし
て起りますか。

○説明員(高橋勝好君) お尋ねの点
も、これも間接的にはそういうふうな
影響が出てくるのではないかと考えて
おります。と申しますのは、この補償
規程は、たとえば、勾留状には窃盜と
書いてあるが、実はその捜査は殺人を
ねらつて行われておったのだといふふ
うな場合に、殺人の方は結局白となつ
た、窃盜の方は嫌疑がある、嫌疑はあ
る窃盜ではなくて、殺人について行わ
れている。こういうことがままあるか
と存じますけれども、今度はこういう
の大半は、実は勾留状に書かれてお
る窃盜ではなくて、殺人について行わ
れている。こういうことがままあるか
と存じますけれども、今度はこういう

大、こうしておりますので、勾留状に
書いてない罪名についての被疑事実に
つき注意を怠つたことにより生
じた運送品の滅失、損傷又は延滞
行為又は船舶における火災(運送
人の故意又は過失に基くものを除
く。)により生じた損害には、適用
しない。

第四条 運送人は、前条の注意が尽
されたことを証明しなければ、同
条の責を免かれることができな
い。

2 運送人は、次の事実があつたこ
と及び運送品に関する損害がその
事実により通常生ずべきものであ
ることを証明したときは、前項の
規定にかかわらず、前条の責を免
かれれる。ただし、同条の注意が尽
されたならばその損害を避けるこ
とができたにかかわらず、その注
意が尽されなかつたことの証明が
あつたときは、この限りでない。

一 海上その他可航水域に特有の
危険

二 天災

三 戰争、暴動又は内乱

四 海賊行為その他これに準ずる
行為

五 裁判上の差押、検疫上の制限

六 荷送人若しくは運送品の所有
者又はその使用者の行為

七 同盟組織、怠業、作業所閉鎖
その他の争議行為

八 海上における人命若しくは財
産の救助行為又はそのためにす
用する者が運送品の受取、船積、

積付、運送、保管、荷揚及び引渡
書いてない罪名についての被疑事実に
つき注意を怠つたことにより生
じた運送品の滅失、損傷又は延滞
行為又は船舶における火災(運送
人の故意又は過失に基くものを除
く。)により生じた損害には、適用
しない。

2 前項の規定は、船長、海員、水
先人その他運送人の使用する者の
航行若しくは船舶における火災(運送
人の故意又は過失に基くものを除
く。)により生じた損害には、適用
しない。

3 前項の規定は、第九条の規定の
適用を妨げない。

(航海に堪える能力に関する注意
義務)

第五条 運送人は、自己又はその使
用する者が発航の当時次の事項に
つき注意を怠つたことにより生じ
た運送品の滅失、損傷又は延滞に
ついて、損害賠償の責を負う。

一 船舶を航海に堪える状態にお
くこと。

二 船員を乗組ませ、船舶を駆
装し、及び需品を補給するこ
と。

三 船倉、冷藏室その他運送品を
積み込む場所を運送品の受入、
運送及び保存に適する状態にお
くこと。

四 運送人は、前項の注意が尽され
たことを証明しなければ、同項の
責を免かれることができない。

(船荷証券の交付義務)

第六条 運送人、船長又は運送人の
代理人は、荷送人の請求により、
運送品の船積後運送なく、船積が
あつた旨を記載した船荷証券(以
下「船積船荷証券」という。)の一
通又は数通を交付しなければなら
ない。運送品の船積前ににおいて
も、その受取後は、荷送人の請求
により、受取があつた旨を記載し

(船舶先取特権)

様とする。

第十九条 船舶の全部又は一部を運送契約の目的とした場合において、備船者が更に第三者と連送契約をしたときは、連送品に関する規則で、船長の職務に属する範囲において生じたものについて、賠償を請求することができる者は、その債権につき船舶及びその属具の上に先取特権を有する。

前項の先取特権と商法第八百四十二条の先取特権とか競合する場合には、同項の先取特権の優先権の順位は、同条第九号の先取特権と同一順位とする。

第三項、第八百四十五条、第八百四十六条、第八百四十七条第一項及び並びに第八百四十九条の規定は、第一項の先取特権に準用する。(商法の適用等)

第二十条 第一条の運送には、商法第七百三十八条、第七百三十九条、第七百五十九条及び第七百六十六条から第七百七十六条までの規定を除く外、同法を適用する。

商法第五百七十六条及び第五百七十八条から第五百八十三条までの規定は、第一条の運送に準用する。

(郵便物の運送)
第二十一条 この法律は、郵便物の運送には、適用しない。これに充てる。
1 この法律は、千九百二十四年八月二十五日にプラッセルで署名された船荷証券に関する規則の統一のための国際条約が日本国に

ついて効力を生ずる日から施行する。

五、検事総長
六、日本学術會議會長
七、日本弁護士連合會會長

前項第七号に掲げる委員は、内閣が任命する。

委員は、非常勤とする。

審議会に係る事項については、内閣法(昭和二十二年法律第五号)にいう主任の大臣は、内閣總理大臣とする。

前八項に規定するもののほか、審議会の組織、運営その他必要な事項は、政令でこれを定める。

四月十日本委員会に左の案件を付託された。

2 この法律は、この法律の施行前に締結された連送契約には、適用しない。

3 この法律の適用については、政令で定める本邦の地域は、当分の間、本邦外にあるものとみなす。

四月十日本委員会に左の案件を付託された。

1、恩赦法の一部を改正する法律案
(高瀬莊太郎君外四名発議)2、恩赦法の一部を改正する法律案
(高瀬莊太郎君外四名発議)3、恩赦法の一部を改正する法律案
(高瀬莊太郎君外四名発議)

この法律は、公布の日から施行する。

附 則

この法律は、公布の日から施行する。

この法律は、公布の日から施行する。